

El Eco de Navarra

Diario independiente * Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 58 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

Para el extranjero: Trimestre, 16; semestre, 32.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

UTILIZACIÓN DE LA ENERGÍA SOLAR

III

El defecto capital del motor solar estriba en que salvo casos bastante raros se puede contar con él, pero hasta ahora no disponemos de medios prácticos de acumular fuerzas muy considerables, para suplir a la ocultación del sol por las nubes, desaparición que puede durar horas, días y lo mismo en ciertos países semanas.

El profesor Langley ha calculado que si todo el carbón contenido en las hulleras de Pensilvania pudiera quemarse durante un segundo, no desarrollaría su combustión la milésima parte del calor que emite el sol durante el mismo tiempo.

El profesor Turston dice que la destrucción rápida y siempre creciente de nuestros aprovisionamientos de combustible mineral nos llevará más o menos velozmente al instante en que deberemos tomar otro origen de energía para las necesidades de la industria.

Si es exacto que una banda de terreno, extendiéndose sobre 30 grados de cada lado del ecuador, puede ser suficiente a las necesidades industriales de una población diez veces mayor que la total actual del globo, se puede prever que, si no se encuentra otro manantial de potencia, esta región vendrá a ser la parte más civilizada de la tierra.

Las otras fuentes de fuerza motriz son el viento y los saltos de agua. La primera está más esparcida que la segunda, pero es muy inconstante para responder a las necesidades generales de la industria.

La acción solar puede proporcionar una cantidad inmensa de energía para utilización directa. Su empleo es práctico en el sentido de que no hay dificultades de orden mecánico que se opongan a la instalación y funcionamiento de aparatos solares.

Es cierto que en siglos futuros, cuando los yacimientos de combustible mineral sean agotados, se utilizará la energía solar en una medida más o menos grande, pero la desaparición del carbón no será solo la catástrofe que amenace nuestra industria.

Volviendo a la cuestión, el problema queda fijado del modo siguiente. Encontrar el medio de utilizar la energía producida por la radiación directa del sol, para desarrollar la fuerza con un motor térmico, y un medio de almacenar el exceso de potencia desarrollada durante los periodos de insolación para utilizarla más tarde durante los periodos de ocultación del sol.

MIGUEL ANCLIL.

Lerin

He tenido el gusto de ver expuesto en la iglesia parroquial de esta villa, un magnífico palio esmeradamente bordado por la Comunidad de RR. MM. Dominicanas del convento de Villava, con seis elegantes varas y seis sotanas blancas con macetas encarnadas, valioso regalo que los consortes don José Lázaro y doña Sebastiana Idoy han hecho a la parroquia de esta villa, en nombre de su querido padre don Ambrosio (q. e. p. d.) que tan buenos recuerdos ha dejado en la iglesia y villa de Lerin.

Debemos también un aplauso a los señores Pardo hermanos, por el acierto y economía con que han hecho importantes arreglos y mejoras en el reloj público de esta villa, demostrando una vez más su competencia técnica en el ramo de la mecánica.

El templo parroquial se ve esta temporada muy concurrido con ocasión de las solemnes funciones que en él se celebran, con instrucción catequística divina en este Santo tiempo de Cuaresma.

El corresponsal.

14 de Marzo de 1906.

El R. P. José Mendive

Como ya anunciamos ayer, reproducimos de un extenso artículo enciclopédico de este ilustre jesuita navarro, que publica La Atalaya de Santander, los siguientes párrafos:

Una de sus muchas y estimables cualidades fué la humildad, verdadero sello, legítima marca que ostentan sencillamente, sin darse cuenta, los que sobresalen en el mundo de las ideas, los más renombrados talentos, los sabios...

El lo fué, sí; pero también fué santo, un santo que descendió del altar para pasearse entre las muchedumbres, sin que jamás lograra la maldad hallarle en sus derroteros y menos acercarse a él sus miserias.

Ingresó en la Compañía de Jesús a los veinte años, acabando sus estudios con tal aprovechamiento y tal fama, que nadie dudó de su talento clarísimo, profundo...

Por tan señalados méritos fué designado distinción honorífica en la Compañía de Jesús—profesor de la misma; habiendo enseñado Filosofía en León, Salamanca y Poynane (Francia) y Teología en el Colegio Máximo de Oña (Burgos).

Como ejerció el profesorado la mayor parte de su vida, son discípulos suyos muchos de los actuales jesuitas españoles y extranjeros.

Retirado de la enseñanza, se dedicó—ya en edad adelantada—á ordenar sus apuntes de Teología, con los cuales formó la célebre obra Instituciones Teológicas, en seis tomos.

A esta obra precedieron otras en las que el ilustre jesuita evidenció la justa y bien ganada fama que le llevó a ocupar un señalado puesto entre los sabios.

Figuran entre ellas la Filosofía Castellana en cuatro tomos, de texto en muchos Colegios y Universidades, y la latina en seis tomos, de texto también en Seminarios y Colegios eclesiásticos.

La gran estima en que se tienen estas obras, proclama su bondad y su importancia. La Religión católica vindicada de las imposturas racionalistas contribuyó a hacer más grande su nombre, ya entonces universalmente conocido. La escribió para refutar—y, según opiniones autorizadas, hubo de lograrlo gallardamente—la obra de Draper titulada Los conflictos entre la religión y la ciencia; y fueron tantas y tan entusiásticas las alabanzas que de ella se hicieron, que ocuparíamos grande espacio si hubiéramos de publicar tan sólo las más importantes.

Baste saber que la pluma de un profundo y reconocido talento hubo de llamarla la gran Suma teológica del siglo XIX, y que está de texto en las Universidades pontificias para los sacerdotes de estudios superiores. No terminan aquí los triunfos que conquistara la ciencia del que, no obstante su portentoso saber, fué—como hemos dicho—humilísimo soldado de la Compañía de Jesús. Hay que añadir y sumar á esos triunfos, otro que legítima y agranda—caso como ninguno—los timbres que contribuyeron á su gloria.

Quando el general de los Hijos de San Ignacio quiso reorganizar su célebre Ratio Studiorum, congregó en la ciudad eterna á los cinco primeros sabios de la Compañía, y entre ellos figuró en segundo lugar el P. Mendive, alma de las célebres sesiones que hubieron de celebrarse sobre tan difícil materia, según lo confirman los datos y noticias que han llegado hasta nosotros.

¿Queda algo más que decir del que acaba de entregar su alma á Dios, produciendo luto en la ciencia y vacío en el mundo del saber?

Queda mucho; pero terminaremos estas ya largas notas diciendo de él que—según confesión de sus hermanos en Religión—honrable y le distinguía también la fama de ser observantísimo religioso, de tener una conciencia delicadísima, de no rendirle jamás el trabajo, de obrar con ejemplarísima austeridad en el trato de su persona y de emplear no pocas horas del día en el que tenía con Dios...

Al meditar sobre su muerte parece que llegan hasta nosotros los ecos, suaves y dulces, de los regocijos seraficos con que ha debido de ser recibida su alma en las venturas eternas...

Si aún parece que escuchamos cantos de gloria, aleteo de ángeles, rumores de célicas armonías. Así debe de festejarse en los cielos la entrada de los justos.

GARCILASO.

Cháchara

A los fundadores de "La Filarmónica,"

•La Filarmónica• dió anoche el primer concierto.

¡Gracias á Dios que en Pamplona por alguna parte vemos surgir Arte soberano, Arte grande, noble, bueno, que lleve por todas partes sensaciones de lo bello!

Allá va un aplauso enorme, allá va un aplauso inmenso de un alma que agradece goza y ríe en honor vuestro.

GARCILASO.

Cascante

ROBO SACRILEGO

La pasada noche ha sido robada la caja—depósito del dinero para el Pan de los Pobres: en la que se supone había alguna cantidad de relativa importancia.

Los cacos, para realizar su criminal intento, debieron quedarse dentro de la iglesia parroquial de la Asunción, puesto que no se ha notado fractura en las puertas, ni señal alguna de violencia.

Solo la caja del dinero y la de las cédulas de peticiones, estaban descerrajadas.

Como el asunto se halla «sub-judice», no me atrevo á decir las versiones que corren respecto á los autores.

Ha sido detenido un muchacho que, según me dicen, no resultará el autor, pero se tiene pista más segura.

Del resultado le tendré al corriente.

BODA

Ayer se celebró el enlace matrimonial del simpático joven don Manuel Romano, hijo de nuestro alcalde don Casimiro, con la linda señorita Rogelia Martin, hija del rico propietario é industrial don Ramón.

Felicidades mil les deseo.

El corresponsal.

14 de Marzo de 1906.

LA «GACETA»

La recibida ayer publica las disposiciones siguientes: MINISTERIO DE HACIENDA.—Real orden habilitando el punto denominado Playa de Carvajal (Málaga) para el embarque de mineral de hierro.

Rectificación al Real decreto restableciendo los derechos de importación para los trigos y sus harinas, publicado en la «Gaceta» del día 9 del corriente.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.—Real decreto disponiendo que el domingo 8 de Abril próximo se proceda a la elección parcial de un diputado á Cortes en el distrito de Almagro (Ciudad Real).

Reales decretos concediendo nacionalidad española á los súbditos marroquines don Mosés Nahón y don Haim Nahón.

vos. Vengo aquí á proporcionaros la fuga, á entregaros á Jimeno, al Jimeno que yo adoro! Vengo á restituirlos á sus brazos y á mirarlos partir juntos, para nunca más volverle á ver! ¡Vereis cómo se aleja de aquí sin tornar el rostro siquiera para dirigirme una mirada de gratitud! ¡Vereis cómo jamás mi nombre sale de sus labios! ¿Y todavía teneis celos de mí?

Soriano-Primo de Rivera

Madrid 15 (12'40 t.)

El lance entre don Rodrigo Soriano y don Miguel Primo de Rivera ha terminado.

Los enemigos se batieron á sable y resultó herido el Sr. Soriano en la mano derecha.

La herida interesó los tendones. Los médicos declararon que no podía continuar el lance por inferioridad del Sr. Soriano y el encuentro terminó.

MENCHETA.

CRONICA AGRÍCOLA EXTRANJERA

EL TIEMPO Y EL CAMPO

La semana ha sido espléndida. Sin embargo la lluvia del jueves al viernes amonó la benéfica acción del magnífico sol que durante el resto de ella ha dorado nuestros campos.

Los sembrados con esto han mejorado algo, pero es preciso que para su estado mejore del todo, se prolonguen estos días de sol durante bastante tiempo.

En todo lo sembrado se deja notar la influencia del nuevo régimen atmosférico y todo hace esperar que la vegetación aproveche estas lluvias primaverales dando buenas cosechas.

El único peligro está en los hielos posibles, sobre todo en estos primeros días de Marzo.

MERCADOS EUROPEOS

Inglaterra.—El tiempo ha estado primaveral y ha sido provechoso para los sembrados, que han prosperado mucho en lo que va de Marzo. Los cereales prometen una satisfactoria cosecha.

La marcha de los mercados de trigo del interior ha sido moderada; la flojedad del precio hace que se venda muy poco.

Por lo que hace á las transacciones, también en la semana última han estado en calma; la baja en la cotización es de 25 céntimos por cada 100 kilos. Siendo la cotización: trigo de Rosario Santa Fe, disponible de 61 á 62; idem, embarcado, á 29 (16,85 francos), y de Bahía-Blanca, embarcado, á 64.

BÉLGICA Y ALEMANIA

En los mercados belgas la demanda de trigo es escasa, pudiendo decirse que está limitada á la necesaria para el inmediato consumo. El de Alemania se ha mantenido casi paralizado.

En Amberes se cotiza: trigo Australia 18,75, Kansas 17,12, Plata 16,75 á 17,75, Danubio 16 á 17,50, Bulgaria y Bourgas 16,25 á 17,50.

Austria y Hungría.—El tiempo muy benigno, favoreciendo los sembrados, que presentan buen aspecto.

Las transacciones continúan en calma y la reducción de las demandas origina gran pesadez en las cotizaciones.

Rumania.—La recolección en perspectiva, promete ser excelente; la superficie sembrada en trigo este año, pasa casi de un 10 por 100 sobre el año último.

Rusia.—Las exportaciones de trigo son ahora muy escasas, pero como los arribos á los puertos son difíciles por la falta de medios de transporte por las vías férreas, los stocks son relativamente pequeños. Se estima aún que las reservas de cultivo son importantes, pero no se pueden expedir fácilmente por la razón arriba indicada.

AMÉRICA E INDIAS

Estados Unidos.—Las noticias recibidas dicen que los cereales no han sufrido graves daños por los excesivos frios de este invierno y que la nieve recientemente caída en los estados de Kansas y Missouri, ha sido favorable.

Argentina.—Las exportaciones esta semana se han elevado á la considerable cantidad de 1.578.900 hectolitros, continuando en aumento el stock visible.

No se puede verdaderamente juzgar de la cosecha total sobre las exportaciones actuales. Pero si aseguramos que la producción de trigo es sensiblemente inferior á la del año último.

Indias. Han cesado las constantes lluvias, habiendo mejorado bastante el tiempo, esperándose una buena cosecha, sobre todo en el Punjab y las provincias Unidas.

EL «STOCK» FLOTANTE

El total general del trigo embarcado para Europa, según los últimos datos, ha sido

durante la semana, de 16.631.500 hectolitros, contra 15.964.500 en la anterior.

La cantidad de trigo (harina incluida) actualmente embarcada para el continente europeo y para el Reino Unido, es la siguiente, comparada con igual fecha del año pasado:

Table with 3 columns: Year (1906, 1905), Destination (Para el continente, Para el Reino Unido), and Quantity (Fanegas, 9.170.270, 6.845.044, etc.).

Paris 10 de Marzo de 1906.

Urroz

MERCADO

Ayer se celebró el mercado mensual, viéndose muy concurrido, tanto de gente como de toda clase de ganados. La mañana estuvo lluviosa, pero en cambio la tarde fué muy hermosa, habiéndose hecho muchas ventas en toda clase de ganados, debido á haber acudido varios tratantes, entre ellos estaban Zolina, Santiago de Uterga (hijo), Jorge de Vitoria y otros muchos que por el momento no recuerdo.

Tanto vendedores como compradores quedaron satisfechos de las ventas y compras que habían efectuado.

También se vendieron varias partidas de trigo, maíz y aiscoal para diferentes puntos de la provincia.

El corresponsal.

15 de Marzo de 1906.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Tafalla.—Contra J. Y., por lesiones.

Sentencia

Condenando á Francisco Gonzalez á tres meses y un día de arresto mayor, por hurto.

Ejercicios espirituales

Como ya hemos anunciado, hoy comenzarán en la iglesia parroquial de San Nicolás los ejercicios de misión que, como preparación para el cumplimiento pascal ha dispuesto la Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga para los socios y demás personas de su sexo.

Los actos de esta misión comenzarán á las siete de la tarde, y en ellos expondrán la divina palabra los Rdos. PP. José Larrodobano y Luis Izaga, de la Compañía de Jesús.

Al anuncio de estos ejercicios acompaña la exhortación siguiente:

«Jóvenes carísimos y hermanos muy a nada: La Iglesia con las tiernas voces de una madre, en cuyo corazón no hay más que amor, os llama. Como hijos agradecidos escuchadla. El hombre enemigo apura sus fuerzas para arrancar de vuestros corazones la planta preciosa de la virtud y sembrar en ellos la pernicioso cizaña de la mala doctrina. Y nosotros que debemos secundar las intenciones de la Iglesia: nosotros que con una constancia inquebrantable estamos trabajando hace ya mucho tiempo por vuestro bien espiritual: nosotros, que os hemos nutrido desde los primeros años con el saludable alimento de instrucciones y prácticas tan variadas y piadosas, podríamos sufrir inerte que á nuestra vista os arrebatasen ó al menos corra peligro vuestro sentimiento religioso, que es lo grande, lo bello, lo heroico? No, no. Ved por qué una vez más os invitamos á tomar parte en los ejercicios espirituales, que por vosotros y para vosotros hemos preparado. Está para sonar la hora, en que habeis de cumplir con uno de vuestros más grandes deberes, el precepto de la Comuni6n Pascual; y las preocupaciones en unos, la ignorancia en otros, y las pasiones en muchos son otros tantos obstáculos que se oponen á los buenos resultados de esta ley y que suelen detener los pasos de no pocos en la carrera del bien. Venid y escuchareis la palabra de la verdad y del consuelo. Venid y os alimentareis con el pan de la vida. Venid y á la luz de los dogmas católicos, vereis con claridad vuestro principio y vuestro destino. Venid y, dando en este año los buenos ejemplos que en los anteriores, patentizad al mundo que sois cris-

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 52

Doña Blanca de Navarra

cielo, que no ha pisado otro pavimento que el de las prisiones, que no ha sentido los arrullos de una madre, que se ve perseguida por su padre, amenazada por sus hermanos, que te ha hecho para que así la maltrates? ¡Oh! ¡tan bonita es mi desgracia, que hasta los que vienen á consolarme, tal vez contra su voluntad, truncan en insultos el consuelo! ¡Ay! ¡jamás tú á Jimeno por ventura? ¡Escucha, Inés; mi juventud ha pasado: perseguida, sepultada siempre en torres y calabozos, no he visto que nadie fijase en mí una sola mirada cariñosa, que nadie me sonriese dulcemente, siquiera por mi desgracia, ya que no por mi hermosura: porque, ¡Inés, eso sí, hasta mis carceleros me han dicho que yo era hermosa. Ha llegado á esta época en que el alma se prepara á despedirse de semejantes ilusiones, y en este otoño de mi vida, y en la tarde de mi edad, hallé por fin las miradas, hallé las sonrisas desconocidas hasta ahora. Un manoseo, de condición humilde y de corazón elevado, me amó quizá para que yo me casase con una de sus palabrás la profun-

idad del abismo que hasta entonces me había separado de la felicidad! Le amé también. ¿Y cómo no había de amarle, si mi corazón estuvo acumulando tantos años te soros de ternura, para derramarlos en un solo instante sobre el corazón de Jimeno? ¡Le amo, Inés, le amo! Y sólo el hábito de ser desgraciada, y mi orianza y la costumbre de ver las cosas desde un puesto elevado, han podido hacerme injusta con él. Responde, Inés, ¿he podido ofenderte por este amor? —¡Perdón, señora! Amo á Jimeno, es verdad, pero amo más su ventura, y por eso os amo también á vos. —¡Ab! ¡Le amas, y le acompañas á todas partes! ¡Le amas! le has conocido siempre y mereces su confianza, y le has recibido al llegar al castillo! ¡y has seguido después sus pasos, ¡y vienes tal vez para cumplir su voluntad, no la de la condesa! ¡Le amas!... ¡ay, Inés! ¡entre el inmenso catálogo de mis tormentos, hasta ahora no había conocido el de los celos! —¡Celos vos de mí, Doña Blanca! ¡Cállad por compasión, que me matareis de dolor si no me haceis piorrumpir en carcajadas! ¡celos vos, cuando los celos han macerado mis carnes, me han robado los colores, ¡el sueño, la tranquilidad! ¡celos vos, cuando me estoy alimentando de la ponzoña de los celos que vos me suministráis! ¡Oh! ¡basta, basta! ¡Hareis que me arrepienta del generoso intento que aquí me trae! ¡Sabedlo, señora, sabedlo también

para que pueda ser esposo de una Reina. —¿Por qué eres tan buena, Inés? exclamó la Princesa, cruzando los brazos y contemplándola con absortas miradas. ¡Ay! ¡cuán humillada me siento á tu lado! ¡cuánto no habría de enturbiar mi ventura el recuerdo de que otra mujer le merecía más que yo! —Por ahora, respondió Inés, con triste sonrisa, venir á disfrutar sin temor del descanso alivio que proporcionan á vuestras penas. —¿Adónde me llevas? —A esta cámara inmediata: más alegre, mas espaciosa, más dignamente aderezada para una Princesa. —Las prisiones todas son iguales, Inés. —No lo son todas, señora: las hay, como ésta, que no tienen más que una puerta; las hay, como esa, que tienen dos, por una de las cuales se puede descender al campo... —Vamos, vamos al punto, le interrumpió Doña Blanca acudiendo al dulce reclamo de la libertad. —A la solicitud de Gastón y al consentimiento de vuestra hermana «debeis también vestidos más propio de vuestro estado que esos hábitos. —¿Qué me importa? Inés, las galas me son odiosas. —Las vestireis, sin embargo, porque esos hábitos pudieran haceros traición en la fuga.

—¡Inés, Inés! exclamó la Princesa, abrazándola; tan praveñida, tan cariñosa, tan resignada como una madre, ¡y eres sin embargo, sois... habéis sido mi rival! —Venid, señora, venid presto, y ¡si tanta bondad se anida en vuestro pecho, no torneis á pronunciar el nombre de rival, y si quereis pagar mi sacrificio, sustituido con el de amiga. —Mas que amiga, ¡hermana! ¡hermana mía! te doy este dulce nombre, que hasta ahora, nunca ha salido de mis labios sin horror. Y diciendo estas razones, entraron en la cámara inmediatamente, donde la Princesa cambió de vestidos. —Ahora, le dijo Inés, voy á procurar que Jimeno entre en el alcázar, con algunos partidarios vuestros. —¿Para qué? —Lo primero, para favorecer vuestra fuga; lo segundo, para que se apodere de la condesa, y pueda recobrar á viva fuerza las pruebas de su nacimiento. —¿Cómo! ¿esas pruebas están en poder de mi hermana? —Sí. —¿Estáis segura de ello? —Sí, señora. —¿Y no hay otro medio de que las restituya, sino el de la fuerza? —No ven otro los hombros más perpicaces. —¡Oh! ¡teneis razón: no hacia más que obedecer sus mandatos, pero os juro, seño-

tianos, pero sólidamente cristianos. Men-
guera sería que tuviera reparo en mani-
festar al mundo los bellos sentimientos de
vuestro corazón religioso, cuando la reli-
gión santa, que vosotros profesáis, al mis-
mo tiempo que nomen tutelar de las na-
ciones, es el único camino y pranda de
bienandanza temporal y eterna, que muy
de veras os desean.

El Director y Colaboradores.

Seguramente, la Iglesia de San Nicolás
estará esta noche y las siguientes llena de
fieles.

Tribunales

Falsedad y tentativa de estafa

Ayer dieron principio en esta Audiencia
las causas que se han de fallar en el
presente cuatrimestre.

Comenzaron con las correspondientes al
partido judicial de Pamplona.

La causa de ayer ha despertado grandí-
simo interés entre el público que acostum-
bra a asistir á los juicios y entre los toga-
dos.

En la causa de ayer había procesado, es
natural, pero no se sentaba en el banqui-
llo, porque su calidad de abogado le autori-
za la ley para ocupar la tribuna de los
defensores.

El hecho de autos es muy interesante,
por los mil procedimientos que se emplean
para consumir un límite de diez mil
pesetas, nada más.

A las nueve de la mañana, bajo la pre-
sidencia del magistrado señor Gandiaga,
se constituye el Tribunal y el procesado
don Enrique Alonso Morante, vestido de
toga ocupa la tribuna.

Veán ahora los lectores el timo tan es-
tudiado.

El 27 de Septiembre de 1904 un descono-
cido pidió y obtuvo del Banco de Valls
(Cataluña) un giro de 42 pesetas á la orden
de un tal Juan Jimenez, contra los «Suce-
sors de Aldave» de esta población.

Nadie se presentó á cobrar el tal giro; tal
vez sacrificaban esa cantidad, persiguiendo
un golpe de audacia que se tramaba
contra los señores Aldave, procurando ob-
tener, como medio, la firma del adminis-
trador del Banco de Valls.

Empieza el timo. El 3 de Octubre si-
guiente los señores Aldave reciben una
carta de dicho Banco, en la que recomien-
dan á su cliente don José Pujol para que
le anticipen 10.000 pesetas en calidad de
préstamo, cuyo sugeto se encontraba ac-
cidentalmente en Pamplona y ofrecía en
garantía un talón resguardado de 74 acciones
del Crédito mercantil «Sociedad Anglo-
Belga-Española», domiciliada en Madrid,
cuyas acciones estaban depositadas en la
Sucursal del Banco de España en Tarrago-
na y garantizaban al Pujol para que los
señores Aldave le hicieran ese servicio,
interin negociaba el Banco de Valls 36 in-
teriores que tenía de su cliente Pujol, y
con su producto reintegrarles el anticipo.

En la tarde del mencionado día, 3 de
Octubre, sobre las cuatro de la tarde, se
presentó en la casa de banca «Sucesors de
Aldave», un sugeto titulado José Pujol,
preguntando si se había recibido la tal car-
ta y que se presentaba á cobrar.

Los Aldaves sospecharon de la autenti-
cidad de la carta por la índole del negocio
que les proponían y para su confirmación
telefonaron á dicho Banco de Valls, el
cual les contestó que no conocían á tal Pu-
jol y por tanto que no había tal negocio.

El señor que se presentó en teléfonos vió
que allí estaba el sugeto que á la tarde se
había presentado en casa Aldave y que
expedia otro despacho á un X. de Barcelo-
na, diciéndole los obstáculos que trope-
zaba para cobrar esa suma, telefonema
que firmó «Fernando».

Y como el titulado Pujol que fué á co-
brar las 10.000 pesetas, expresó que se hos-
pedaba en el hotel Maissonave y allí no
había tal individuo y si un tal Enrique
Alonso Morante procesado en esta causa,
al ver que no podía realizar la estafa, se
largó á la madrugada siguiente.

Se denuncia el hecho al Juzgado
etc. etc. y aparece, que efectivamente en la
Sucursal del Banco de España en Tarrago-
na existían 74 acciones á nombre de
don José Pujol, de la Sociedad Anglo-Bel-
ga Española, domiciliada en Madrid; pero
ni en la vecindad que expresaban del Pu-
jol existía este señor, ni en Madrid ha ha-
bido nunca la Sociedad Anglo-Belga-Es-
pañola y por tanto las acciones falsas y la
carta falsificada su primitivo contenido,
menos la firma del administrador de Valls
y el membrete de la sociedad, que era
auténtico; porque según se desprende por
lo que dicen los peritos, por medio de ras-
paduras y lavadura con cierto agente
químico, suplantaron el contenido de la
carta, como recordarán, el Banco de
Valls, recomendaba á los Sucesors de Al-
dave para cobro de las 10000 pesetas que
se pretendía timar.

La carta en cuestión fué enviada á Ma-
drid á unos peritos y se quedaron admira-
dos de lo bien que habían suplantado lo
auténtico por lo falso, haciendo para ello
dicen los peritos—verdadera gala de po-
seer conocimientos químicos y comercia-
les y de ser consumado pendolista.

¿Quién es el autor de estos hechos?
El Fiscal dice que don Enrique Alonso
Morante, y este á su vez niega su partici-
pación en el hecho ni como autor, ni como
encubridor, ni como cómplice.

Se le acusa á dicho Alonso Morante de
un delito de falsedad y otro de tentativa
de estafa y por estos hechos le pide una
porción de años.

Ante el Tribunal han desfilado muchos
testigos, siendo bastante favorable esta
prueba al procesado.

Como perito ha comparecido don Alberto
Huarite, el cual, después de examinar,
cotejar y comprobar las cartas que obran
en el sumario y la carta falsificada, cau-
sante de este delito, con la letra usual del
procesado, ha dicho que bien puede estar
hecha por el acusado, así como por otros
muchos.

Se ha suspendido la sesión para reanu-
larla á las cuatro y media.

Á esa hora ha dado comienzo la prueba
documental, que ha sido larguísima, dán-
dose lectura de muchas cartas y documen-
tos relacionados con la causa.

El informe del Ministerio fiscal fué tam-
bien de gran duración, así como el del
procesado, pero contra lo que habría si-
do nuestro deseo, no pudimos tomar
ni una sola nota de los brillantísimos in-
formes de las partes, pues no solo no
teníamos mesa para la prensa, como
existe en la Sala de Jurados, sino que
como es tan reducido el local donde se ce-
lebraba este juicio, era mucha la gente que
tenía que estar de pie y se hacía imposi-
ble penetrar, aunque sea para sentarse y
tomar notas en la rodilla como último re-
curso.

Terminada la defensa y en vista de lo
avanzado de la hora, se suspende la sesión
hasta mañana á las nueve y media, que se
hará el resumen, veredicto y sentencia.

EME.

Misa nueva

Conforme habíamos anunciado, ayer á
las once de la mañana celebró por prime-
ra vez el Santo Sacrificio de la Misa el
nuevo sacerdote y querido amigo nuestro
don Eugenio Ezcurrea y Errea, hijo del
consejero del Nuevo Casino don Gabriel
Ezcurrea.

La capilla de Nuestra Señora del Cami-
no, donde el misacantano dió principio á
su sagrado ministerio, apareció profusa-
mente iluminada.

La concurrencia al solemne acto fué
muy numerosa patentizándose las muchas
relaciones que tienen el nuevo ministro del
Señor, y su apreciable familia.

El misacantano fué asistido por el párro-
co de San Saturnino don Francisco Gon-
zalez y por el M. I. Sr. D. Tirso Larequi,
Dean de la Santa Iglesia Catedral, ejer-
ciendo de diácono y subdiácono respecti-
vamente, don Felix Perez y don Rafael
Parra, compañeros del nuevo sacerdote.

La capilla de la Santa Iglesia Catedral
interpretó de un modo magistral una her-
mosa misa del maestro Gounod.

Terminado el Evangelio ocupó la cá-
tedra sagrada el R. P. Fernandez, del
I. C. de María, quien después de dirigir
una afectuosa felicitación al nuevo minis-
tro del Señor, cantó en brillantes párrafos
la divinidad del sacerdote, reforzando su
tesis con algunas opiniones manifestadas
por varios santos Padres.

Terminó el P. Fernandez su hermoso
discurso pidiendo al misacantano una
oración para sus compañeros en Ministe-
rio, para sus padres, hermanos y parientes,
y para cuantos habían asistido á recibir
su primera bendición.

Terminado el solemne y conmovedor
acto con el Te-Deum, los asistentes desfil-
aron por delante del nuevo presbítero be-
sándole la mano.

Después fueron obsequiados los invita-
dos con una espléndida comida en casa
del nuevo sacerdote.

Le enviamos nuestra más cordial enhor-
abuena que hacemos extensiva á sus pa-
dres y hermanos, y pedimos al Señor que
derrame copiosamente sus gracias sobre el
nuevo ministro y le de la fortaleza neces-
aria para el desempeño de su difícil y de-
licado cargo.

“LA FILARMONICA”

Anoche dió la primera señal exterior de
vida esta asociación de amantes del arte
musical.

Fué el de anoche un acto íntimo, una
velada familiar, algo así como las reunio-
nes domésticas á que somos invitados para
discretar, y al mismo tiempo un acto so-
lemnísimo, una velada importante en la
que se rindió culto al Arte, solo por el Ar-
te, que es la más difícil de las rindiciones.

Perdone el eminente Orfeón al *croni-
queur*, si al hacer una confesión pública,
y además solemne, resultan preteridos él y
Palliard.

Confesamos que nuestra primera mirada,
nuestro primer saludo, nuestra primera
mueca de admiración fué para las niñas y
para las señoras que se hallaban en el tea-
tro.

Que ¿quiénes eran? Hemos llegado á la
Redacción, hemos sacado del bolsillo un
cuaderno con tapas de celuloice y hemos
leído, no sin alguna dificultad, pues cuando
reporteábamos escribíamos con un lápiz
sin punta, lo siguiente: Sras. y señoritas
de Lazcano, Marquina, Fontana, Troitio,
Arizti, Larumbe, Aoi, Huete, Arteaga,
Iriarte, Azarola, Vega, Valdés, Goizneta,
Larrache, Goñi, Echarrri, Rosich, Rute,
Luna, Navaz, Valencia, Salazar, Urrizola,
Arzadun y Alvarez.

Había también muchos señores, hom-
bres, caballeros, ó como queráis llamarlos.

Palliard, Eslava, Beetoven, Villa, Listz,
Svendsen y Wieniawki fueron los autores
á quienes aplaudimos.

Al intentar la colocación de adjetivos de-
lante ó detrás de los nombres de los intér-
pretes tropezamos con el inconveniente de
que carecemos de espacio.

Por eso concretamos diciendo:
 Toda nuestra admiración, nuestro más
estrepitoso aplauso para los señores Ven-
gochea, Lazcano, Múgica, Aramendia,
Azó y Lostao y para el Orfeón.

Un aparte, sin embargo, para el señor
Laspui, que estuvo in fatigable.

Siempre estaba trabajando y trabajan-
do bien.

GARCILASO.

Provisión de parroquias

Habiendo dispuesto el Excelentísimo é
Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis proceder á
la formación de las terceras y últimas
propuestas para la provisión de las parroquias
vacantes en este Obispado, se advierte á
los señores opositores al Concurso pendiente
en esta Diócesis que en el término de
cuatro días á contar desde la inserción del
presente aviso en el «Boletín Eclesiástico»
(se publicó en el de ayer), pueden presen-
tarse ya personalmente ó ya por medio de
carta ante el señor secretario del Concur-
so para designar las parroquias que sean
de su agrado entre las que se encuentran
vacantes en la actualidad y son las si-
guientes:

- Término.—San Juan Bautista de Pamplona.
- Ascenso.—Mañeru.
- Entrada.—Pitillas, Echavarri y Amillano, Lerga, Iturmedi, Labayen, Leache, Mendaza, Vitoria y Galbarra.
- Rural 1.ª.—Latasa, Ayesa.
- Rural 2.ª.—Aristegui y Osinaga, Urriza, Sarasate, Larragueta, Arizcuren, Uli-álto, Eziza y Olozi, Villaveta, Zuzá, Liberrri, Zuasti y Olleta, Estenzo, Artica, Vessolla, Celigueta, Guerguetiain y Aizpe.

GACETILLAS

- Lista de los señores que han sido ordenados en esta diócesis en la segunda semana de esta Cuaresma.**
- De Prima y Grados.—Fr. Angel de Abarzuza, Religioso profeso Capuchino; Fr. Miguel de Pamplona, idem, y Fr. Carmelo de Iturgoyen, idem.
- De Subdiaconado.—Fray Angel de Abarzuza, Religioso profeso Capuchino; Fr. Miguel de Pamplona, idem, y Fr. Carmelo de Iturgoyen, idem.
- De Diaconado.—Fr. Juan María del Sagrado Corazón de Jesús, Religioso profeso Carmelita Descalzo; Fr. Fermín de la Virgen de Araceli, idem, y Fr. Eustaquio de Sesma, Religioso profeso Capuchino.
- De Presbiterado.—D. Eugenio Ezcurrea y Errea; Fr. José Joaquín de la Virgen del Carmen, Religioso profeso

Carmelita Descalzo; Fr. Norberto del Sagrado Corazón de Jesús, idem; fray Fabian de San José, idem, y Fr. Alfonso del Niño Jesús, idem.

El Centro de Obreros de Pamplona celebrará el día 19 del actual en la parroquia de San Agustín la función religiosa que anualmente dedica á su patrón el glorioso patriarca San José, en la forma siguiente:

A las once de la mañana se celebrará misa mayor cantada por los alumnos del Centro, acompañados de su orquesta.

El panegirico del Santo está á cargo de un P. Redentorista.

Ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela de Frádanos (Palencia) nuestro estimado amigo el ilustrado maestro de Puento la Reina don Andrés Velasco.

Por la superioridad se ha dispuesto que el obrero Francisco Iriarte y Orradre, que sufrió lesiones estando trabajando en el monte de San Cristobal, cobre 44 pesetas, importe de los medios jornales percibidos durante los días que estuvo impedido para el trabajo.

Por no haberse reunido número suficiente de señores concejales no pudo celebrarse ayer sesión nuestro Ayuntamiento.

Ya hacia tiempo que nos decíamos otro tanto.

En el «Boletín Eclesiástico», de esta diócesis, que recibimos ayer tarde, publica el Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis una interesante circular en que exhorta á los fieles á coadyuvar con sus limosnas para terminar la Casa-Asilo de ancianos y ancianas pobres de Pamplona.

¿Quién que tenga sentimientos humanitarios, dejará de contribuir á obra tan laudable con óbolo proporcionado á sus bienes?

Ayer tuvimos un día hermoso. La Vuelta del Castillo se vió muy concurrida, así como los demás paseos extramurales.

En Torres estuvieron anteayer una re-
yerta dos individuos.

Uno disparó un tiro contra el otro, pero afortunadamente no hizo blanco. El juzgado entiende en el asunto.

Las escuelas de niños de Puento la Reina, Corella, Escaroz, Villafranca é Inza quedan vacantes por haber sido nombrados los maestros que las desempeñan, para ocupar en propiedad otras del distrito universitario de Valladolid.

Segun telegramas de Roma, nuestro embajador ha confirmado que en el próximo Consistorio el Obispo de Jaén pasará al arzobispado de Sevilla, y el auxiliar de Barcelona al obispado de Gerona.

Nuestro querido amigo don Enrique Bernardo de Quirós, que ha desempeñado con ilustración y celo notables varias escuelas de esta provincia, últimamente la de Inza, ha sido nombrado maestro en propiedad de Vivanco (Burgos).

Novenario de San José y Misión para la clase obrera en la parroquia de San Agustín. Dará principio mañana sábado.

Por la tarde, á las siete, expuesto el Santísimo en turno de Cuarenta Horas se rezará el Rosario, habrá sermón, novena, gozos y reserva, terminando con la adoración de la Reliquia.

Por la mañana, desde el día 18, á las cinco y media Misa, meditación y plática doctrinal; y á las nueve misa y novena rezada.

Los sermones y pláticas estarán á cargo de los PP. Redentoristas.

Se suplica á los fieles contribuyan con limosnas y velas al mayor esplendor de estos cultos.

Doña Gertrudis Montoya, natural de Cenicero y fallecida en San Sebastian ha legado los bienes que poseía que se calculan en 25.000 pesetas, á la Caridad Logroñesa.

El señor Alcalde de Logroño ha pedido la partida de defunción de tan caritativa señora con objeto de reclamar el legado.

En el recurso interpuesto á nombre de Vicente Vergara, condenado por esta Audiencia en causa por lesiones, el Tribunal Supremo ha dictado sentencia declarando no haber lugar á dicho recurso con imposición de costas.

Ha sido denunciado un ciclista que ayer atropelló á un niño frente á la Diputación.

Afortunadamente la criatura no sufrió más que el susto que le originó la caída.

En el convento de Capuchinos de Tudela tuvo lugar el domingo último la tierna y conmovedora ceremonia de la solemne profesión del religioso corista fray Ambrosio de Echarren, habiéndole dirigido la palabra divina en tan solemne acto el reverendo padre guardián de la Comunidad.

Ya han brotado algunos árboles. Á juzgar por el aspecto que presentan este año van á estar muy frondosos.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro muy querido amigo don Amalio Cortés, secretario del Ayuntamiento de Mérida, que ha venido á Pamplona para solucionar asuntos propios.

El domingo próximo tomará el hábito de religiosa de María Inmaculada del convento de Puento la Reina, la joven tudelana Ignacia Carrascón, hermana de nuestro buen amigo el aventajado pianista don Francisco.

Con tan fausto motivo, en la mañana de hoy ha salido con dirección á dicho punto el presbítero don Pedro Legaría, con el fin de dirigirla en los ejercicios espirituales.

La Cofradía de la Inmaculada Concepción (de Lourdes), establecida canónicamente en la parroquia de San Lorenzo, celebrará el día 18, domingo tercero de este mes, misa de comunión general á las siete, y por la tarde, á las seis y media, función con rosario, plática, procesión con el Santísimo,

reserva y cánticos á la Virgen de Lourdes.

Reciente aún la desgracia del fallecimiento de una de sus hijas, nuestro amigo don Pio Esteban sufre en estos momentos la pérdida de su hijo Pablo.

Enviamos al señor Esteban y á su distinguida familia nuestro sentido pésame, y les deseamos resignación cristiana para sobrellevar esta desgracia.

Desde el día 15 de Abril el franqueo de las cartas para el interior sólo costará en Francia 10 céntimos. Ahora, como es sabido, cuesta 15.

Esta importante reforma, reclamada por el público hace tiempo, ha sido muy estudiada por el Gobierno y las Cámaras.

Ayer ocurrió una desgracia en la calle Tejería núm. 40.

Una niña llamada Concepción Minué, de nueve años, tuvo la desgracia de caerse por el hueco de la escalera al pavimento, produciéndose lesiones de importancia.

Un periódico de Zaragoza llama la atención del público en general, y particularmente del comercio, para que no se dejen sorprender por los billetes falsos que allí circulan.

En el anverso aparece el busto de Velázquez completamente borroso, la cabellera no llega á la gorguera, notándose además en la cara pequeñas y numerosas manchas que en los verdaderos no existen. La mascarilla que se vé al trasluz con tanta claridad y perfección en los buenos, resulta en éstos como una mancha, sin detalle en los contornos de la cara y peinado.

El cinco y el cero, donde dice 50 pesetas, están hechosisigualmente con muy poco cuidado, y las figuras del reverso que representan las fraguas de Vulcano, resultan dibujadas con mucha imperfección y llenas de sombras, cosa

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Guipúzcoa

San Sebastian 15 (9 noche.)
Proyectos de ornato
Mañana terminará el plazo del concurso abierto por el Ayuntamiento de esta ciudad, para la presentación de proyectos de embellecimiento de la población.

Hasta ahora han sido presentados tres proyectos.

Buen andar
Hoy se ha verificado una apuesta de 3.000 pesetas sobre una carrera que ha excitado gran curiosidad.

Se trataba de si un individuo llamado Cándido Bastero recorrería en hora y media un trayecto de 20 kilómetros por carretera.

El andarín ha ganado la apuesta, pues ha hecho el recorrido en una hora y 17 minutos; pero ha tenido que acostarse inmediatamente, y es posible que su triunfo le cueste caro.

Política
Entre los que prestan atención á las cosas de la política, ha habido hoy gran expectación respecto del lance de los señores Soriano y Primo de Rivera.

A las redacciones de los periódicos han acudido muchos para saber el resultado; y para satisfacer la curiosidad pública han sido puestos en escaparates los telegramas relativos al suceso.

Sobre este se han hecho despues muchos y variados comentarios.

Príncipe extranjero
El príncipe Alberto de Prusia ha estado esta mañana paseando en el castillo de la Mota, y esta tarde ha paseado por el barrio de Loyola.

En la Audiencia
Hoy ha tomado posesión del cargo de magistrado de esta Audiencia don Ricardo de los Rios, y del cargo de teniente fiscal don Enrique Aguilera.

Desgracia
En la calle de la Laguna un niño de 10 años llamado Raimundo Esteban, ha sufrido una caída que le ha causado lesiones de gravedad.

Lo de la Audiencia
Esta mañana ha salido para Burgos el presidente de aquella Audiencia territorial don Ricardo Ortiz, que ha permanecido aquí unos días ocupado en asuntos relacionados con la Audiencia provincial.

Otra desgracia
En el vapor «Ibarzabal» el fogonero

que no sucede en los legítimos. La ta es tambien en los falsos de un mucho más subido que en los verdaderos, pero la diferencia más notable está en el papel, que es mucho más to y de color más moreno.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Agente marítimo, Yrazu y Compañía, Labradores, Se venden, Remolacha, Ultramar, Venta de viertos, Alcañanes, Oculista, Centro de informaciones, Venta de casa, Venta de ovejas, Corsetería, Rafia de primera, Papeles pintados, diáfanos, Nitrato se sosa, Se venden, Hay una partida, Nodrizca, Irasco, pesetas semanales.

Publicaciones
FOMENTO DE LA GANADERIA

Con este título, y dedicado á estudiar el importante problema pecuario, que tanta importancia y trascendencia tiene en España, se publica un importante libro, debido á la pluma de D. B. Calderón, en que con mano maestra describe el estado actual de nuestra ganadería y expone la evolución de la ganadería extranjeira para llegar á su prosperidad.

Como no es nuestra pretensión describir este libro, solamente diremos que en él se dan á conocer los medios de salvar y poner á flote nuestra ganadería nacional, dirigiéndola por la senda del progreso, que conduce, no solamente á la prosperidad, sino también al bienestar de la nación y de la humanidad. Dividido en dos partes, este libro, estudia en la primera el estado de la ganadería, medios de mejorarla y los conceptos de ganados; y en la parte segunda hace un estudio detenido de los reproductores y de la producción de orios del ganado caballar, bovino, ovino, porcino y de las aves de corral y percos.

Tan interesante libro solamente cuesta 6 pesetas en rústica y 7 encuadernado en tela. Dvamente en la plaza de Santa Ana, 10, Madrid, Bailly-Bailliére é Hijos, y en todas las librerías.

del mismo Francisco Navarro ha sufrido una caída, resultando con heridas graves en varias partes del cuerpo.

El tiempo
El estado atmosférico ha mejorado bastante, siendo hoy más parecido al que disfrutamos la semana próxima pasada, que al de los últimos días.

Un cadáver
En la ría frente á Lamiaco ha aparecido el cadáver del fogonero del vapor «Iurak-bat», que estando sobre la cubierta del barco el día 1.º del mes corriente, resbaló y cayó á la ría, donde pereció sin poder ser asistido.

El correspondal.

Madrid

Primera conferencia

(Madrid 15 (6 tarde.)
Cuestión terminada

En una finca del barrio de doña Carlota, de esta Corte, se ha ventilado la cuestión entre los señores Rodrigo Soriano y Primo de Rivera.

El lance ha sido concertado á espada francesa á todo juego.

El señor Primo de Rivera fué herido en la mejilla y en la tetilla izquierda. Ambas heridas son levisimas.

El señor Soriano sufrió un pinchazo, tambien leve, en la muñeca, que por interesarle ligeramente el tendón, hizo imposible la continuación de la contienda.

Diéronse tres asaltos en que ambos contrincantes hicieron derroches de valor.

En estos momentos encuéntrase el señor Soriano en el Congreso donde está recibiendo innumerables felicitaciones de sus compañeros de la Cámara.

Firma regia
Ha despachado con el monarca el ministro de Gracia y Justicia que sometió á la firma de S. M. los siguientes decretos:

Nombrando Arzobispo de Sevilla al Ilmo. Sr. D. Salvador Castellote.

Obispo de Gerona á don Francisco Pol.

Dean de Cádiz á don Juan Galan y Caballero.

Dean de Canarias á don José Lopez Martin.

Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Valencia á don Vicente Aizpun, y de la de Huesca á don Higinio Lalsala.

Además firmó el Rey otros decretos sobre cargos eclesiásticos é indultos de penas leves. Ninguno de ellos relacionado con localidades de esta región.

Los reyes de Portugal

En los alrededores de la Casa Consistorial hubo siempre estacionado numeroso público, ansioso de contemplar la llegada y salida de los soberanos.

Ociosos es repetir que tanto en una como en otra ocasión, las regias personas fueron cariñosamente aclamadas por la multitud.

A las seis de la tarde es la hora señalada para el regreso a Portugal de los reyes doña Amelia y don Carlos.

En estos momentos las tropas cubren todo el trayecto por donde ha de pasar la real comitiva.

El día, como ayer, espléndido.

El público se aglomera en los sitios más espaciosos de la carrera dispuesto a tributar una cariñosa despedida a los monarcas que durante tres días han sido huéspedes del vecindario madrileño.

De carreteras

El proyecto de construcción y conservación de carreteras que esta tarde leerá en el Congreso el señor Gasset, es un proyecto de importancia, tanto por lo que afecta al problema de dotar a importantes regiones de nuevas vías de comunicación, como por lo que atañe, de momento, a las facilidades que las nuevas obras proporcionarían para acudir en remedio de la crisis jornalera.

Previénese en dicho proyecto que se destinen a nuevas carreteras la mitad del importe consignado para conservación de las indicadas en el plan general.

También se dispone que las Diputaciones y Ayuntamientos correrán con los gastos de conservación de los caminos vecinales, que por virtud de la nueva ley queden convertidos en carreteras.

En dicho proyecto se da preferencia a las obras juzgadas como de interés nacional.

La situación política

En nada ha variado la situación desde la venticuatro horas últimamente transcurridas.

Sigue siendo la nota actual la suministrada por los republicanos con ocasión de su retirada del Parlamento, a cuya actitud se han unido los regionalistas catalanes, aunque no como acto de solidaridad política, sino como protesta al proyecto de jurisdicciones.

Se gestiona la vuelta de los republicanos al salón de sesiones y creen algunos que tal empeño no ha de ser muy difícil, por cuanto entre los mismos elementos que componen dicha minoría hay ya varios disidentes, por lo que se refiere a la cuestión del retraimiento.

Además, un importante núcleo de blasquistas ha escrito hoy una carta al señor Salmerón, desaprobando la retirada de los republicanos, fundándose en que ésta no se hizo en ocasiones en que hubo fundadísimo motivo para tomar tan extrema resolución, y en cambio se ha adoptado ahora tal acuerdo, por una causa, en el fondo, insignificante.

En las Cámaras

Senado

Comienza la sesión declarando el señor Moret que el Gobierno ha acordado abrir juicio de residencia sobre la gestión de los militares que ejercieron cargos de capitanes generales en Cuba y Filipinas.

Dicho juicio se hará extensivo a todos los generales que hubiesen mandado cuerpo en dichas posesiones y que voluntariamente soliciten su intervención en el expediente.

El juicio solo se llevará a cabo por lo que se refiere a la parte administrativa de las campañas coloniales, pues sabido es que sobre los hechos pertenecientes al orden militar corresponde entender al Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Después de breves palabras de la presidencia, el conde de Peña Ramiro propone se busquen medios de evitar que en las sesiones de la otra Cámara se pronuncien palabras molestas para los representantes de la Cámara.

La presidencia advierte que no se puede intentar nada acerca de este asunto, sin menoscabo de la autoridad presidencial, pues los respectivos presidentes deben ser, en toda ocasión, los encargados de poner límites a las palabras impetuosas que algún senador ó diputado pudiese pronunciar.

Orden del día

Se pone a discusión el proyecto sobre créditos extraordinarios para obras en Andalucía.

El señor Guirarro sube a la tribuna y lee el voto particular que presenta a dicho proyecto.

Se reanuda la discusión sobre las capitulaciones matrimoniales de Don Alfonso y la Princesa Victoria Eugenia.

El señor Arana interviene en la discusión, con objeto de saber el alcance político-internacional del matrimonio del monarca.

Contesta el señor Moret que las capitulaciones actuales no llevan consigo alianza con determinada potencia extranjera.

Replica el señor Arana que como caballero cristiano desea dichas sin fin a los novios, pero que desearía invernales en Niza y veraneasen en el extranjero.

Grandes y prolongados murmullos acojen las palabras del orador.

Se aprueba la contestación al Mensaje del Monarca, dando cuenta de su proyectado matrimonio.

Congreso

Animación en escaños y tribunas.

Sigue sin asistir a la sesión la minoría republicana.

El señor Gasset, de uniforme, sube a la tribuna y lee el proyecto de ley sobre construcción y conservación de nuevas carreteras.

El conde de Romanones, contestando a una pregunta que en otra sesión hizo

el señor Albó, dice que no se deben censurar las cesantías hechas en el cuerpo de policía de Barcelona, por cuanto tienden a una escrupulosa selección del personal.

Añade el ministro de la Gobernación que han sido declarados cesantes unos cien individuos por sus antecedentes de dudosa moralidad, y que se procura en absoluto que los que les sustituyan sean personas de reconocida probidad.

Los señores Irazo y Orueca se ocupan de las bruscas oscilaciones que los cambios sufren, y dicen que esto perjudica grandemente al comercio y a la industria nacional.

El señor Gomez Acebo pide al Gobierno procure que tome mayor incremento la baja de los francos.

Sígue la sesión.

De provincias

Republicanos y regionalistas.—Director detenido.—Pésame.—Periódico denunciado.—La jura.—Incidente.—Los sorianistas.—La Conferencia de Marruecos.

Barcelona.—El duque de Bivona ha dicho que en caso de realizarse los anunciados viajes de los diputados republicanos y catalanistas, que tratan de dar cuenta a sus electores de las causas que han motivado su retirada del Congreso, no permitirán mitin ni manifestación alguna.

Los ánimos entre ambos partidos se hallan excitados, y la presencia de los elementos directores podría dar ocasión, a juicio del gobernador, a incidentes que degenerasen en desórdenes, como otras veces ha ocurrido.

Por orden del Presidente de la Audiencia ayer fué detenido en la estación de Manresa el director del periódico «La Lucha».

El Presidente de la Diputación provincial ha visitado hoy a los cónsules de Francia y Argentina respectivamente para darles el pésame por la catástrofe de Courrières y la muerte del presidente don Manuel Quintana.

Ha sido denunciado, y recojida la última edición, del periódico anarquista «El Productor».

Valencia.—Se ha celebrado con solemnidad el acto de la jura de la bandera por los reclutas del actual reemplazo.

Con este motivo el paseo de la Alameda se ha visto concurridísimo. Ocurrió un desagradable incidente, que por otra parte, ha carecido de importancia.

Un sargento trató de disolver un grupo de estudiantes que acudieron al lugar de la jura con banderitas nacionales.

Los estudiantes resistieron a disolverse y el sargento ordenó arrestar a algunos de ellos.

El incidente Soriano-Primo de Rivera ha sido seguido en esta capital con interés extraordinario.

El círculo de los sorianistas hallase animadísimo. Proyéctase un acto importante en honor del batallador diputado.

Algeciras.—Reina absoluta calma. Los diplomáticos muéstranse reservadísimos. Hoy no ha habido sesión y hasta el sábado no se reunirá ni el comité en pleno ni las ponencias.

El tiempo es inmejorable.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

	Día 14	Día 15
Deuda perpetua 4 por 100.int.	81'75	81'00
Idem id. fin de mes	00'00	00'00
Idem fin próximo	81'90	81'60
Deuda amortizable 65 por 100	100'05	100'00
Acciones del Banco de España	427'00	426'00
id. de la C. A. de Tabacos	395'50	398'50
Azucareras preferentes.	70'60	00'00
obligaciones.	99'00	99'00
ordinarias.	00'00	00'00
Cambios sobre París (tanto por ciento).	15'45	15'10
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina).	28'95	00'00
París, Exterior español.	95'10	95'35

Buenos Aires.—Oro, 227'25.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 00'00 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 00'00, las libras a 00'00 y el amortizable a 000'00.

MENCHETA.

ALCANCE EXTERIOR

EL PAPA Y LOS OBISPOS FRANCESES

Paris 15.—El corresponsal de «Le Temps» en Roma ha telegrañado a su diario confirmando la noticia de haber pedido el Santo Padre la dimisión de algunos obispos franceses.

Añade el citado corresponsal que la determinación del sumo Pontífice tiene por fundamento la avanzada edad de algunos prelados y las ideas políticas de otros.

Los obispos franceses de cuyas dimisiones se trata son, según dicho periodista, el arzobispo de Cambray y los obispos de Montanbau, de Saint Flour, de Cahors y de Constantia.

DISCURSO DEL KAISER

Berlin 15.—Los periódicos publican hoy en gruesos caracteres un discurso que el emperador de Alemania pronunció ante los reclutas de Wilhelmshaven.

El final es como sigue:

«Si Dios está con nosotros, si nosotros elevamos hacia El nuestras miradas llenas de amor y de verdadera fé, entonces podremos afrontar con confianza el porvenir y todo lo que éste nos reserve aunque el mundo entero se una contra nosotros».

LOS INVENTARIOS

Paris.—Telegramas de Santa Ana d'Auray, una de las parroquias donde

mayores escándalos ocurrieron hace días, con ocasión de los inventarios regios, dicen que ayer el nuevo Obispo de la diócesis revestido de sus insignias sacerdotales, se trasladó esta mañana a la iglesia de Santa Ana, acompañado de los senadores y diputados del distrito.

Un general iba abriendo paso entre la multitud para que el prelado pudiese pasar.

La muchedumbre hallábase muy excitada y dispuesta a oponerse al inventario.

Muchos paisanos iban armados y aunque malamente, procuraban ocultar sus armas debajo de los vestidos.

Hubo necesidad de celebrar el Santo Sacrificio de la Misa al aire libre.

El Obispo de Vannes pronunció un discurso recomendando a todos los católicos la unión, como único medio de victoria.

El sub-inspector del registro encargado de realizar el inventario no se presentó a llevar a cabo dichas operaciones.

Telegramas de Clermont-Ferrand dicen que en Sanzet-le-Froid el delegado del gobierno encargado de practicar el inventario fué gravemente herido de varias pedradas.

Los gendarmes vieron obligados varias veces a cargar contra los fieles reunidos en tumultuosa manifestación.

LA CUESTION MARROQUI

Roma 15.—En los círculos políticos italianos dícese que las censuras dirigidas al marqués Visconti-Venosta por no haber formado el proyecto de policía presentado en Algeciras por el representante de Austria, distan mucho de tener sólido fundamento.

Los que ven en la actitud del enviado italiano una falta a las obligaciones de la triplice deben recordar, según en dichos centros se observa, que en la cuestión de Marruecos Italia no debe guardar miramiento alguno a Alemania y Austria, pues se halla subordinada a la actitud de Francia é Inglaterra, en virtud de compromisos adquiridos con estas dos naciones, sola y exclusivamente por lo que a la política marroquí se refiere.

Segunda conferencia

Madrid 15 (11 noche.)

Congreso

El señor García Alix habla acerca de la suspensión de las elecciones en Granada y sostiene que el ministro de la Gobernación cometi6 en esto una arbitrariedad, pues debió usar otros procedimientos.

El conde de Romanones explica lo ocurrido y termina diciendo que no admite lecciones del señor García Alix.

Con este motivo se produce un vivo incidente entre los señores conde de Romanones y García Alix, incidente que hubiese llegado a dar mayor ruido a no haberlo cortado hábilmente el señor Canalejas.

Entrase en la orden del día.

El señor Canalejas dice que pueden agregarse cuantos diputados quieran a la comisión encargada de llevar a S. M. la contestación al mensaje que envió a la Cámara anunciando su enlace con la Princesa Victoria de Battemberg.

Se aprueba por unanimidad la pensión vitalicia de 1.500 pesetas anuales para la viuda del Inspector de Policía Sr. Artigas que murió en Barcelona en el cumplimiento de su deber.

El marqués de Villapadierna consume un turno en contra de la Ley del Timbre.

Poco despues se levanta la sesión habiéndose aprobado el orden del día para la sesión de mañana.

Blasco Ibañez renuncia

El diputado republicano por Valencia señor Blasco Ibañez ha escrito una carta al Presidente del Congreso manifestándole que renuncia al acta de diputado.

En igual sentido ha escrito otra carta al señor Salmerón.

Lo que dicen los blasquistas

Los blasquistas de Valencia han escrito al señor Salmerón una carta concebida en términos enérgicos.

Dicen en ella que desaprobaban la conducta de la minoría republicana al retirarse del Congreso por una cuestión que no afectaba de ninguna manera al país.

Añaden que es menos justificable esta conducta si se tiene en cuenta que ha habido ocasiones, y en la actual legislatura misma, en que hubiera sido digna de aplauso una retirada colectiva, pero que en el presente no había motivo para nada de lo que se ha hecho.

Hablando con Blasco Ibañez

Hablando con el diputado por Valencia le hemos oído confirmar la noticia de su renuncia del cargo de diputado, y ha añadido lo siguiente:

«He escrito a Canalejas y a Salmerón renunciando el cargo de diputado pues entiendo que lo que se ha hecho la minoría no está bien hecho.»

En «El Pueblo» explicaré mi conducta.

No he querido consultar a mis electores porqué temi que no me autorizasen para retirarme, y he obrado independientemente con el propósito de dar luego cuenta a mis amigos del fundamento de mi determinación.

Hablando con Moret

El presidente del Consejo de ministros, hablando de la renuncia del señor Blasco Ibañez ha dicho que le ha extrañado.

Soriano en la Unión

Indudablemente los últimos sucesos de que ha sido protagonista la minoría republicana han influido notablemente en el partido de la Unión en el cual suponen algunos políticos han de ocurrir acontecimientos interesantes.

Por lo pronto hoy se habla de que el

señor Soriano, expulsado de la Unión por su campaña contra los señores Lerroux y Blasco Ibañez, especialmente contra éste último, ingresará en la Unión.

Con este motivo se dice que el señor Soriano ha hecho declaraciones interesantes.

El señor Soriano, según dicen, ha manifestado que en su periódico dará amplias explicaciones de su conducta pasada, y afirmará que si contentó violentamente con los señores Lerroux y Blasco Ibañez fué únicamente obedeciendo a una pasión personal que él es el primero en reconocer que no debió existir.

Añadirá en ese escrito de explicaciones, que en la contienda y después de la contienda siguió profesando cariño fraternal a los señores Lerroux y Blasco Ibañez.

Estas noticias han sido hoy objeto de muchos comentarios en los centros políticos.

En la misma actitud

El criterio que predomina en la minoría republicana es el de no volver al Parlamento.

El señor Lerroux es el principal mantenedor de este criterio.

De esto se desprende que la minoría continuará en el retraimiento.

Soriano-Primo de Rivera

Sigue habiéndose en los círculos políticos del lance de esta tarde.

El gobernador civil ha impuesto a los tres agentes a quienes encargó que evitasen el lance, la pena de tres días de suspensión de empleo y sueldo.

Los Reyes de Portugal

Despedida

Si brillante y entusiasta fué el recibimiento que el pueblo de Madrid dispensó a los Reyes de Portugal, entusiasta y brillante ha sido la despedida.

Desde las primeras horas de la tarde el gentío en la Plaza de Oriente era extraordinario.

Por la calle Mayor y la Puerta del Sol se extendía la multitud.

Cuando aparecieron los Reyes en la Plaza sonaron estrépitosos vivas.

La multitud significaba claramente su afecto a la reina Amelia.

En la Puerta del Sol la ovación fué grandísima.

Marchaban delante los Reyes don Carlos y don Alfonso.

A continuación iban las Reinas Amelia y María Cristina.

Siguió la comitiva por la calle Alcalá, paseo del Prado hasta la estación de las Delicias, siempre entre aplausos y vivas.

En la estación fueron despedidos los reyes por los ministros y altos dignatarios.

Una compañía con bandera y música tributó honores a S. M.

Condecoraciones

El Rey de Portugal ha concedido la cruz de la orden de Villaviciosa a don Julio Burrell y al gobernador civil señor Ruiz Jimenez.

Un torero herido

En la Puerta del Sol ha sido herido esta tarde de una puñalada el torero Bejarano.

El agresor se llama Modesto García. La causa de la reyerta fué enemistad de familia.

Ha sido detenido el agresor.

Lo que dice un ministro

El ministro de Fomento señor Gasset ha dicho que no consentirá que se apruebe el proyecto de las jurisdicciones si no se reforman los artículos relativos a la prensa.

Hablando de la retirada de los republicanos ha dicho el señor Gasset que lo que debe hacer ahora el señor Moret es gobernar con mucha energía.

La conferencia de Algeciras

Algeciras.—Han vuelto los pesimismos.

Mañana no habrá sesiones de ninguna especie, pues se teme que en la primera reunión que haya, aunque sea de ponentes surjan dificultades inderogables.

Algeciras.—Hoy ha sido un día de comentarios pesimistas.

Predomina el criterio de que el rompimiento entre los plenipotenciarios es inevitable y está próximo.

Esta misma creencia, mejor dicho esta misma esperanza, hace que reine el desaliento entre los plenipotenciarios.

En una dehesa

Córdoba.—En la dehesa del marqués de Castellanos ha ocurrido hoy una sensible desgracia.

Se estaban eligiendo los toros para una corrida, y uno de los bichos arremetió contra el mayoral volteándole y matándole.

Es imposible formarse idea del estado en que se encontraba el cuerpo del infeliz mayoral, que se llamaba Manuel Lopez.

Tenia 30 cornadas.

El toro perseguido también al marqués y a sus amigos que se refugiaron en un molino. Hasta la misma puerta llegó el toro, pero el marqués le mató de cinco tiros de rifle.

El cadáver del mayoral fué trasladado a Córdoba donde ha causado profunda pena esta trágica muerte.

Nuevo ministerio

Buenos Aires.—Se ha nombrado ya nuevo ministerio.

La catástrofe de Courrières

Paris.—En las minas de Lens han ocurrido nuevos incendios y nuevas explosiones interiores.

Afortunadamente no han causado desgracias.

Estas nuevas explosiones han dificultado los trabajos.

Paris.—Hoy han sido extraídos 18 cadáveres.

Sábase de un modo exacto que el número de muertos asciende a 1095.

Paris.—Insistese en que no podrá volver a trabajar en los pozos hundidos.

Contra un anarquista

En la sección tercera de la Audiencia se ha presentado ante el Tribunal del Jurado un anarquista llamado Cordero Gil, acusado de fabricación de bombas.

El jurado dictó veredicto de culpabilidad y el Tribunal ha condenado a Gil a 8 años y un día de presidio.

Aldije y Lopera

Sevilla.—Aldije está abatidísimo. Muñoz Lopera ha mejorado pues en los caldos se le echan extractos de carne y otras sustancias por el estómago, y de este modo se pone bien sin darse cuenta.

Se les vigila mucho y la comida antes de entrar en el calabozo es objeto de escrupuloso examen.

MENCHETA.

De madrugada

Asilados martirizados

Madrid 16 (1 madrugada.)

Telegramas recibidos de Marsella dan noticia de un tumulto y desórdenes ocurridos en el asilo de Santa Margarita.

La causa de todo ello han sido los malos tratos que los sirvientes del establecimiento vienen dando a los muchachos asilados, a los cuales verdaderamente les martirizan.

Cansados de sufrir, los asilados se insubordinaron contra los sirvientes y, uniéndose, trataron de vengarse de éstos.

Enterada la autoridad, ordenó que los que agredieron a los sirvientes, fuesen trasladados al correccional de Argel.

Esta orden exacerbó los ánimos de los demás asilados, los cuales manifestaron su indignación rompiendo cristales y muebles y dirigiendo amenazas de muerte al director del Asilo.

La actitud de los asilados dio ocasión a que interviniese la fuerza pública para restablecer el orden en el establecimiento.

Los asilados que tomaron la iniciativa para llevar a ejecución lo relatado y los que más parte tomaron en ella, han sido puestos en la cárcel y serán embarcados para ser transportados a Argel mañana.

MENCHETA.

Desórdenes en Valencia

Madrid 16 (1'40 madrugada.)

Esta noche se han recibido telegramas de Valencia que dan noticia de la excitación que reina en aquella ciudad, y de disturbios que ocurrieron ayer.

La noticia del resultado del lance habido entre Soriano y el señor Primo de Rivera, ha producido tal efecto entre los radicales valencianos, que inmediatamente han resuelto realizar una manifestación de simpatía hacia dicho diputado.

La manifestación recorrió algunas calles y al fin fué disuelta por la policía; pero no sin que ocurriera una colisión.

Los manifestantes recibieron a la policía a pedradas, y entre aquéllos y ésta se produjo un choque, en el que resultaron lesionados varios individuos de una y otra parte.

Fueron detenidos algunos de los manifestantes.

Este y los anteriores sucesos, juntamente con la excitación que se observa en los radicales, han producido alarma en el vecindario, el cual teme que a los mencionados disturbios sigan otros más graves.

MENCHETA.

Nitrato de sosa

Saco de 0'0 ks. 36 pesetas y por partidas a \$5.

Superfosfato San Gobain 18'20 saco de 50 kilos 6'50 pesetas.

Droguería de Jesús Castillo.

En la misma se necesita un dependiente. 8-1 (a)

Estiércol

El que desee un día al mes del cuartel de Caballería, se darán referencias en el comercio de Diego Mina. 3-1

Labradores

Si queréis la buena pata blanca temprana para sembrar y comer, llamada la de Victoria, pues es la de Treviño que es la que da el mejor resultado y favorece mucho esta tierra.

No comprar sin antes visitar esta casa; calle de la Merced, 8, carbonería. 8-2 (a)

La Junta de Abastos

de Valterra ha acordado la venta de 50 carneros de los llamados tudelanos, de excelente raza y en muy buen estado de gordura.

Así bien acordó la venta de lana de cincuenta carneros.

Proposiciones al Presidente. 2-2

Anthracites!!!

POUR CHAUFFAGE DOMESTIQUE

Charbon sans odeur ni fumée: C'est le combustible par excellence!

Unico punto de venta en Pamplona. CASA DE UTRAY

Precio cuatro pesetas saco de 50 kilogramos dividido. 4-3 p

Doctor Arnal.—Oculista

Más de 30 años dedicados exclusivamente a la curación RADICAL de todas las enfermedades de los ojos, por GRAVES y CRONICAS que sean; por su tratamiento ESPECIAL y arriesgadas operaciones.

Consultas de diez a una de la mañana y de tres a cuatro de la tarde para pobres.

Navas de Tolosa número 9 entresuelo, Pamplona. 4-9

Se ha recibido un bonito surtido de tarjetas de felicitación de San José y otras, así como postales de última novedad y de la princesa Ena de Battenberg, hechas en Ryde Isle Of Wight (Inglaterra).

Imprenta de la Viuda é hijo de Velandía, San Nicolás 15 y 17. 5-2

Anuncios recomendados

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Diríjase Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUA. Encargado en Estrella Herminio Ascorbe y en Peralta Félix Merino. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 20-20

Yrazu y Compañía

BANCA Calle Moreno, 967, Buenos Aires Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajosas. 90-86 p

Labradores: Se venden patatas de Vitoria para siembra en el almacén de la viuda de Mariano Zunzurren, calle Comedias, 13. 8-7

Se venden patatas superiores de Vitoria para siembra en el almacén de la viuda de Mariano Zunzurren, calle Comedias, 13. 8-7

Remolacha

Acaba de llegar la tan renombrada remolacha forrajera «Mamunin» para la próxima siembra y que tan buen resultado viene dando estos 28 años. También se ha recibido la mejor clase de Esparceta extranjera de dos cortes; Alfalfa superior 3 Lucerna, Trébol, Nabo, Rey-gras, Babocho y toda clase de semillas de hortaliza. Casa del OPTICO, Chapitola 21, Pamplona. 30-11

Importante

En la calle de la Ciudadela número 11, antigua casa de Larrosa, se ha abierto un despacho de licores finos, aguardientes, vinos generosos y Champagnes de las más acreditadas marcas nacionales y extranjeras: vinos finos de mesa Rioja, Marqués de Riscal, de Terán, Bodegas Bilbainas, Franco-Españolas, Rioja Alta y otras. 15-5

Venta de injertos

Hay 150 de Moscatel sobre Aramón número 1: para informes en el almacén de vinos de José Tejada, Estafeta 41; precio de cada injerto 30 céntimos. 2-2

Alcances de Ultramar

A los poseedores de resguardos ofrece ventajosas condiciones de realización EUSEBIO CANAS, Mercaderes 21 ps 20-14

¡La Revolución!

en máquinas de escribir. Se acaba de lanzar al comercio LA POSTAL, que no conoce rival y hace mejor labor que las máquinas de escribir de 900 y 1000 pesetas; tiene escritura visible y solo cuesta al contado 1300 pesetas// vendiéndose a plazos de 25 mensuales. Depósito en Pamplona: F. Zulaica, Mayor, 71 piso tercero. 6-5

P. Abrales.—Oculista

Consulta de diez a una.—Navas de Tolosa 11 principal izquierda, Pamplona. 15-10 (a)

Centro de informaciones

de JOSE PEREZ Y COMPAÑIA Esposz y Mina 19, 3.º Este Centro se encargará de suministrar cuantos datos se le pidan del estado de todos los asuntos existentes en las distintas dependencias oficiales de Madrid y Pamplona. Precios económicos. Pídanse detalles. 8-3

Venta de casa

Se desea vender una casa en punto céntrico de esta capital con buen rendimiento y libre de toda carga. Para informes pueden dirigirse a don Justo Gortari, Chapitola, 3, Pamplona. 8-7

Venta de ovejas

Se venden 50 paridas y para parir durante el presente mes. Informará en Tierras Martín Lizarraga. 4-4

Corsetería

DE GENOVEVA ECHEVERRIA Estrella Se confeccionan toda clase de corsés con arreglo a los últimos modelos. Especialidad en fajas ventrales recomendadas eficazmente por los principales médicos. Economía y elegancia, calle del Comercio número 15. 15-15 (a) p

Rafia de primera

para la próxima injertación de las cepas americanas. ESTERERÍA CATALANA, Plazaeta del Consejo núm. 3, Pamplona. 15-9 (a)

Papeles pintados y diafanías

Gran liquidación de papeles pintados por dejar este artículo, se venden a precios de fábrica: aproveché la ocasión. Papel para basares en rollos. Mayor 43, Hijos de Astruc. 8-5

Nitrato de sosa

Superfosfato de la Compañía Sain Gobain 18 a 20: precios económicos. Mártires de Cirauqui 12 (antes San Anton), Ultramarinos de Fermín Subiza. 8-5

Se venden

Una vaca británica de 8 años con ternera. Otra id. de 2 años con ternera. Otra holandesa y cubierta. Otra id. de igual raza y un año de edad y un ternero holandés. Diríjase a don Angel García en Mendigorria. 3-3

Hay una partida en venta de injertos sobre Aramón a José Rubio en Oñate. 4-3

Nodriz Hay una viuda de 26 años de edad y dos meses de leche que desea criar en casa de los padres de la criatura: para informes dirigirse a Kiquela Guembe, en Artajona. 3-3

Irasco En el pueblo de Labiano se vende ser su dueño se le entregará: dará razón don Gregorio Monreal. 8-3

30 pesetas semanales

pueden ganar hombres y mujeres trabajando en su casa, por su cuenta o nuestra. Artículo novedad, fácil invento, admirable y nunca visto. Enviando 25 céntimos en sellos se recibe franco domicilio elegante muestrario y explicaciones en español. Escríbale: Sociedad italiana. Corso Humberto I, 462. Roma (Italia). (Francos con sello de 25 céntimos.) 4-3

AGUA DE LOECHES PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiescrfulosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras. Desde 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de manzanilla propia de la mujer. Su ABUNDANTISIMO CAUDAL de AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones aconsejadas con el uso del agua en bebida. El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios a prima fija 37 AÑOS DE EXISTENCIA

—GARANTIAS—

Capital social: Ptas. 5.000.000 18.294.501-73
Reservas y primas 13.294.501-73

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423-53 Fondes colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía Sinistros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260-38

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía. El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

Chocolates y Cafés

—DE LA—
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y THÉS
38 recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

ANEMIA

Hemoglobina Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades médicas. Devuelve rápidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no causa el estómago. Conviene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños. VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO. Descuérrase de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma ADRIAN, PARIS

ABONOS minerales Superfosfatos de St. Gobain y de otras acre diluadas fabricadas, hay de venta en el almacén de los señores Verrazini, Goni y Compañía, situado en la Estafeta núm. 56, Pamplona 80-30

Una señora ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto Escríbir a Carmen G. P. Garcia, Aribau, 24, primero, Barcelona.

CATARROS
DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA, GRIPE
BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE
Y Asociaciones de los
CAPSULAS DE TERPINOL
ADRIAN

HARINA LACTEADA NESTLE
Contiene la mejor leche de vaca. Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes. Precio único: Ptas 1.75 el bote.

„La Navarra Agrícola“
—ESTAFETA, 71, Pamplona—
Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.
Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza. Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores.—Máquinas para ingerter Espino artificial, etc., etc. Diríjirse a M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

La Union y el Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
42 años de existencia
Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios. Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona.

Fundada 1752.
Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth
Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Curan el Estreñimiento Crónico.
Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.
Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Tumor del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. 40 Píldoras en Caja.
Fundado 1847.
Emplastos Porosos de Allecock
Remedio universal para dolores. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Agentes en España: J. URRAGE & Ca., BARCELONA.

Boletín Religioso

SANTORAL
SANTOS DE HOY.—San Ciriaco, *mr.*
Dia 16 Viernes.—San Abraham, *ermiteño*.—Nació San Abraham en Egipto, de padres nobles muy ricos y buenos cristianos. Estos trataron de casarle; mas la noche que concertaron las bodas salió de casa ocultamente, por inspiración divina, se retiró al desierto, en el cual por espacio de diez años, se alimentó con pán y agua. Después de haber convertido y bautizado más de diez mil personas se volvió al desierto, donde acabó sus días con señaladas muestras de santidad el año 387.
CULTOS
Oficio de San Juan de Dios con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.
A las tres vísperas, completas, matines y laudes.
El rosario de los esclavos a las seis y media.
En San Saturnino.—Cuarenta Horas, de cinco a siete de la tarde.
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Mayor 1-2.º.
San Lorenzo.—Mayor 71-2.º.
San Nicolás.—San Gregorio 17-2.º.
San Juan Bautista.—Navarrería 35, 2.º.
San Agustín.—San Agustín 36-1.º.

Estafeta local

VALORES DE NAVARRA	PRECIOS
COTIZACIÓN DE AYER	Antr. Ul.
Deuda provincial al 4 por 100	102,50
Deuda municipal al 4 por 100	107
Crédito Navarro.	
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.	
La Vinícola (Campanas)	
Tejería Mecánica Pamplonesa.	
Balneario de Betsu.	
Agua de Arteta.	
Café Irlanda.	168,10
La Agrícola, 1.º serie liberadas	
Id. 2.º serie 10 por 100 desembolsado	118
Electra Pamplonesa.	
La Vasco-Navarra	
Idem completamente liberadas.	
Electra Bidasoa.	
La Actividad, acciones de 100 ptas.	
Id. de 1000 2.º serie 2 por 100 desem.	
Electra Irati	105
La Vasconia	
Agua de Burlada y Belascocain	
Azucarera de Marcella	
Azucarera de Tudela.	
Electra del Keiles	
Electricista Tudelana	
Electra Industrial Española	
La Industrial Sangüesa	
Noria-Bombas de Lodosa.	
Arguona	
Cementos Portland (Olazagutía)	
REGISTRO CIVIL	
En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:	
Nacimientos.—Varones 1, hembras 0.	
Defunciones.—Pablo Esteban, de 17 años, de	

San Sebastián, Mayor 71 2.º; Tomasa Atozquiz, de 18 meses, de Pamplona, San Agustín 28 2.º; Patricio Echeverría, de 56 años, de Arizaleta, en una heredad de las inmediaciones de esta ciudad. Matrimonios.—Ninguno.

EL TIEMPO
Temperatura máxima de ayer 10,0
Id. mínima de ayer 2,2
Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros. 782,2
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 396

VIAJEROS
Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
Don Saturnino Navarro, don Manuel Arango, don Nicolás Cortés, don Benito Lerañoz y don Francisco Bouza.

MERCADO DE CEREALES
ROBO Doble decalitro

	Esales vellón	Pesetas
Trigo	28,00	4,10
Avena	12,00	1,96
Cebada	14,00	2,50
Habas duras	24,00	4,45
Idem anchas	00,00	0,00
Baja	20,00	3,36
Mais	18,00	3,29
Aizcol	17,00	3,02
Girón	16,00	2,85
Añolva	16,00	2,85
Ezcandía	00,00	0,00

CARCEL DE PAMPLONA
Existencia del día de ayer:
De causa pendiente 49
Arresto mayor 11
En expectación de marcha 7
Total 67

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «Kuroki»

D.ª Celsa Tressols de Lagio

Con las precedentes letras formar el título de una novela de Carolina Invernicio.

CHARADAS
Remitida por «Tres soplonos de Falces»
«Primera y segunda» forman cierto nombre de mujer la «segunda» por sí sola nombre de mujer también. Y añadiendo una «tercera» sílaba a las anteriores podrás formar otro nombre que también es de mujeres.

BUZON.
«Bastre lechuga.»—No es que me haya olvidado de usted, ni mucho menos, sino que no quise publicarla porque fueron varios los socios que hicieron tarjetas con el título de la zarzuela «Los diamantes de la corona», y se daba el caso de que en cuanto aparecía una tarjeta cuya solución estuviese relacionada con una zarzuela, los

solucionistas pensaban inmediatamente la arriba citada. ¡Claro, la habíamos publicado cuatro ó cinco veces!
«Una morena.»—Hemos publicado antes de ahora otras tarjetas con esa misma solución, y, teniendo en cuenta que siempre perdices, cansan, me parece impropio darle otro golpe, haciendo tantas cosas por ahí que pueden servir para confeccionar tarjetas.
Hay que variar.
«Un gachó del arpa, asaura.»—Esto, esto es lo que hace falta para hacer una charada en estas condiciones.
Ni al que asó la manteca, ni al de las sopas de ajo, ni a muchos personajes cuya memoria honramos les hubiera ocurrido mandar a la sección dos palabras distintas para una solución.
«Un abonado que no le gusta la abonada.»—Puede pasar la primera. La segunda está incorrecta.
Soluciones a las charadas publicadas el día 14. Villano, Jovita, Corbata.
Han remitido soluciones exactas:
A la primera.—«Uno que vive en Correspino»
A la primera y tercera.—«Mi hermano y yo»
«Un golfo sin domicilio»
«Tres fuertes»
DON CÁNDIDO.